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A 27 de outubro de 2011, reuniram-se no auditório da Secretaria de Estado da Educação, 12º 1 
andar, os seguintes membros do Fórum Estadual Permanente de Apoio à Formação Docente: 2 
Marileia Gastaldi Machado Lopes – representante da SED/Diretoria de Educação Superior 3 
- DIES, Ismenia de Fátima Vieira – representante da SED/DIES, Eliane Dias de Oliveira – 4 
representante da SED/DIES, Elcio Cecchetti – representante da SED/DIEB, Manoel Blod 5 
Siqueira - substituto “ad hoc” de Izabel Lima Pessoa – CAPES, Sirlei da Silva Rodrigues – 6 
UNDIME, Carlos José de Carvalho Pinto – representante da Universidade Federal de 7 
Santa Catarina – UFSC, Estevão Roberto Ribeiro – representante da Universidade do 8 
Estado de Santa Catarina - UDESC, Silviana Cirino – coordenadora geral do PARFOR, 9 
substituta “ad hoc” de Nilva Schroeder, representante do Instituto Federal de Santa Catarina 10 
– IFSC, Cláudia Finger-Kratochvil – representante da Universidade Federal da Fronteira 11 
Sul - UFFS, Ilanil Coelho representante da Associação Catarinense das Fundações 12 
Educacionais – ACAFE, Sérgio Bassetti – representante da Fundação Catarinense de 13 
Educação Especial de SC – FCEE/SC, Leda Scheibe – representantes da Associação 14 
Nacional pela Formação dos Profissionais da Educação - ANFOPE, os coordenadores gerais 15 
do PARFOR nas Instituições de Ensino Superior – IES que se segue: Simone Riske koch 16 
representando Olívia Camboim Romano – Universidade Regional de Blumenau – FURB, 17 
Clarice Gaudêncio – Universidade do Contestado – UnC,  Helena J. de Fáveri 18 
representando Niladir Butzke – Centro Universitário para o Desenvolvimento do Alto Vale 19 
do Itajaí – UNIDAVI, Andréia da Silva Daltoé – Universidade do Sul de Santa Catarina - 20 
UNISUL, Soraia Liége Nuhrich – Universidade do Vale do Itajaí - UNIVALI,  Teresa 21 
Machado da Silva Dill – Universidade Comunitária Regional de Chapecó – 22 
UNOCHAPECÓ, Lucivani Gazzóla – representante da Universidade do Oeste de Santa 23 
Catarina – UNOESC. A professora Marileia, Diretora da Educação Superior – SED, vice-24 
presidente do Fórum, representando o senhor Secretário, cumprimenta e agradece a presença 25 
dos membros do Fórum, em especial do representante da CAPES, dos coordenadores gerais 26 
do PARFOR nas Instituições de Ensino Superior e demais participantes. Coloca em votação 27 
a ata da 10ª reunião Ordinária do Fórum, de 25 de agosto de 2011, aprovada pelos membros 28 
do Fórum e apresenta para discussão a pauta e o detalhamento de pauta da reunião, sendo 29 
solicitado o acréscimo de expedientes para discussão sobre a moção do encontro realizado 30 
pela Associação Nacional de Pós-Graduação e Pesquisa em Educação – ANPED, pela 31 
Professora Ilanil/ACAFE e para divulgação de eventos da UFFS e FURB. Aceitas as 32 
solicitações aprovadas a pauta e o detalhamento de pauta pelos membros do Fórum. 33 
Iniciando pelos informes: a) Recebido Ofícios nº 394 e 395/08.09.2011-SE/CNE/MEC, 34 
comunicando que estão em fase de análise no Conselho Nacional de Educação as solicitações 35 
do Fórum para a publicação das Diretrizes Curriculares Nacionais para os Cursos de 36 
Licenciatura em Ensino Religioso e em Educação Especial, respectivamente. A Professora 37 
Marileia informa que o Conselho Estadual de Educação de SC – CEE/SC está propondo 38 
alterações de cursos no Cadastro da Educação Superior (Sistema e-MEC); b) Recebido 39 
Documento Síntese do I Encontro Nacional do PARFOR realizado em Brasília, dias 21 e 40 
22/set./2011. Disponibilizado cópia do documento na RCPE, grupo PARFOR e enviado por 41 
e-mail, aos membros do Fórum e Coordenador Geral do PARFOR na IES; Professora 42 
Ismenia/SED, socializa o encontro diz que Santa Catarina não foi selecionada para fazer a 43 
apresentação da experiência, realizaram as apresentações os Estados da Bahia e do Pará, que 44 
o foco do encontro foi no investimento para a melhoria da educação básica, que a fala do 45 
Ministro da Educação foi positiva, que no final do encontro foi elaborado a Carta de Brasília 46 
a ser encaminhada para conhecimento dos Fóruns, e, que foi criado um grupo com 47 
representantes dos Fóruns Estaduais por região, tendo sido eleita suplente pela região Sul, a 48 
professora Teresa/UNOCHAPECÓ; c) Recebido e-mail 27.09.2011, do Comitê Gestor da 49 
Política Nacional de Formação Inicial e Continuada de Profissionais da Educação Básica, 50 
comunicando sobre as ações e medidas em implementação da Política e regulamentos sobre 51 
o tema. Professora Ismenia/SED, esclarece que no momento, não existe a exigência para que 52 
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as IES criem o Comitê, pois o MEC está reformulando o processo de Formação Continuada. 53 
Possivelmente para 2012, as informações estarão definidas. d) No dia 06/10/2011, em 54 
Chapecó/SC, a professora Ismenia/SED, atendendo solicitação via Ofício/UNDIME-55 
SC/123/11, participou da mesa redonda sobre o Programa Nacional de Formação de 56 
Professores, no IV Fórum Extraordinário de Educação da UNDIME. Destacam-se a presença 57 
de participantes deste Fórum: as Senhoras Isabel / CAPES, Teresa / UNOCHAPECÓ, Neusi 58 
/ UNDIME e Eliane / SED-DIES; e) Recebido Ofício Circular nº 18 /19.10.2011 59 
DEB/CAPES com orientações sobre o financiamento e a efetivação de matrículas no 60 
PARFOR; f) O Sistema de Gestão da Formação Inicial e Continuada da Rede Pública de 61 
Ensino de Santa Catarina - SC FORMAÇÃO está disponível para acesso pelos sites 62 
http://www.scformacao.sed.sc.gov.br e http://www.sed.sc.gov.br, box mural. Dúvidas, pelo 63 
e-mail scformacao@sed.sc.gov.br. Até o momento, em torno de mil professores realizaram o 64 
cadastro. Há necessidade de maior divulgação do sistema, com lançamento oficial pelo 65 
Secretário de Estado da Educação. A efetivação do cadastro pelos educadores está prevista 66 
para até 16 de novembro, a fim de a comissão realizar o planejamento estratégico para 2012-67 
2. g) Não recebido resposta do Ofício 1642 /29.08.2011/SED/DIES, enviado à CAPES - 68 
Diretoria de Educação a Distância, sobre solicitação de abertura de Polo de Apoio Presencial 69 
do Sistema UAB, em Lages, a professora Sirlei informa que o município de Lages também 70 
não recebeu resposta da DED/CAPES. O professor Carlos diz que recebeu solicitação da 71 
DED/CAPES para informar sobre o interesse na abertura do Polo de Lages e a UFSC se 72 
pronunciou positivamente; h) Discutido sobre a moção do encontro realizado pela ANPED 73 
que propõe alterações no Plano Nacional de Educação - CNE, para que os cursos ofertados 74 
pelo PARFOR fiquem exclusivamente sobre a responsabilidade das IES Federais. Os 75 
membros do Fórum se manifestaram e reafirmaram a importância e necessidade da 76 
participação das IES Comunitárias com histórico do PARFOR em SC, para a continuidade 77 
do processo de oferta dos cursos de licenciatura. Acatada pelos membros do Fórum, a 78 
sugestão para o encaminhamento de recomendação ao Conselho Estadual de Educação/SC 79 
para interlocução com a bancada Catarinense junto ao CNE. Na sequencia da pauta são 80 
apreciados os expedientes recebidos: a) Ofício nº 59 /19.08.2011 – Prefeitura Municipal de 81 
Itaiópolis/SC solicitando a constituição de um Polo da UAB no município.  Explicado que no 82 
I Encontro Nacional do PARFOR em Brasília / set.2011, foi recebida a informação de que a 83 
abertura de Polos de Apoio Presencial do Sistema UAB está sendo avaliada pela Diretoria de 84 
Educação à Distância - DED/CAPES. Deliberado a sugestão para o aguardo das orientações 85 
de encaminhamentos. b) Processo SDR22 3946 /29.08.2011/Araranguá – Prefeitura                         86 
Municipal de Praia Grande/SC solicitando implantação do curso de Letras Português e 87 
Espanhol, no Polo da UAB do município. Acatada a sugestão para que a Comissão de 88 
revisão do Planejamento Estratégico, a partir dos dados do SC Formação, analise a 89 
solicitação para oferta de acordo com a demanda de vagas nas escolas da rede pública. c) 90 
Ofício GAB nº 389 /21.10.2011, da UDESC. A instituição demonstra interesse em tutelar 91 
Polo de Apoio Presencial da UAB e solicita a instalação de Polo da UDESC mediante 92 
convênio com a UAB, a ser instalado na Escola Estadual de Educação Básica Irai Zílio, em 93 
Joaçaba/SC. Informado que existe em funcionamento um Polo de Apoio Presencial do 94 
Sistema UAB em Treze Tílias, distante 37 km da cidade pleiteada. Professor Estevão diz que 95 
o MEC somente apoiará abertura de Polo se houver tutela pelas IES públicas, que a UDESC 96 
possui seu plano de expansão, recebeu do Governo do Estado prédio para oferta dos cursos e 97 
que deve existir espírito de colaboração entre as IES públicas e as comunitárias, e ainda, que 98 
a oferta dos cursos não foi realizada, por Joaçaba não possuir Polo da UAB. Professora 99 
Eliane/SED, lembra que as vagas ofertadas pela UDESC em 2009 foram para atender a meso 100 
região de Joaçaba, para funcionamento nos locais onde já existiam Polos da UAB. Professora 101 
Cláudia/UFFS considera que o acesso às IES não é difícil e que cursos de licenciatura na 102 
modalidade presencial são ofertados na região. Professor Carlos/UFSC aponta para a 103 
necessidade de política com Diretrizes para Educação a Distância, considerando que as IES 104 
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públicas possuem autonomia para a formação de Polos. É preciso também, analisar a 105 
demanda e ter apoio do Fórum. O Senhor Manoel/CAPES diz ser necessário o atendimento 106 
da demanda. Sobre este expediente fica deliberado pelos membros do Fórum o aguardo de 107 
orientações que estão por vir da DED/CAPES. d) Ofício DG/CEAD 072 /25.10.2011, da 108 
UDESC. Solicitando apreciação do Fórum a fim de viabilizar o pedido junto à CAPES/UAB, 109 
de instalação e credenciamento de Polo de Apoio Presencial, nos moldes UAB/CAPES, no 110 
CESFI/UDESC, em Balneário Camboriú. Informado que existe em funcionamento um Polo 111 
de Apoio Presencial do Sistema UAB em Itajaí, distante 11 km da cidade pleiteada. Os 112 
membros do Fórum deliberam pelo mesmo encaminhamento do expediente anterior. 113 
Prosseguindo, Professora Ilanil fala sobre a dificuldade das IES em cadastrar no Sistema e-114 
MEC os cursos de Educação Especial e de Ciência da Religião. Solicita ao Fórum e ao 115 
Senhor Manoel/CAPES manifestação ao MEC para atualização do catálogo, mesmo que o 116 
curso não possua ainda, Diretriz Curricular Nacional, visto que este é o 3º ano de oferta 117 
destes cursos. Deliberado para que as IES instrumentalizem a secretaria do Fórum 118 
informando as necessidades, para envio ao relator das Diretrizes Curriculares Nacionais no 119 
MEC, por intermédio do CEE/SC. Ainda a Professora Ilanil, solicita manifestação do Fórum 120 
para inclusão e reconhecimento legal do cargo de Professor de Educação Especial no plano 121 
de carreira docente do Magistério Público. Deliberado para que cada IES encaminhe tal 122 
solicitação por escrito ao Senhor Secretário. Dando andamento aos assuntos da pauta o 123 
Senhor Manoel representante da CAPES, no Fórum, fala que estão desenvolvendo um novo 124 
sistema para o financiamento dos cursos. Apresenta a situação de cada IES quanto ao repasse 125 
dos recursos: FURB, pago; UNOCHAPECÓ, UNOESC, UNESC, UNIDAVI, UNIVALI e 126 
UnC, para pagamento; UNIVILLE e UNISUL com pendências. Professora 127 
Ilanil/UNIVILLE, diz que estão providenciando a retificação do cadastro da IES na receita 128 
federal, em consequencia, o Convênio deverá ser modificado, solicita auxílio para agilidade 129 
do processo. Os Coordenadores informaram sobre a dificuldade das IES quanto à emissão 130 
das notas fiscais para prestação de contas em função das datas. Solicitaram verificar a 131 
possibilidade de mudança no calendário para o envio do PTA 2012-1, pois em janeiro os 132 
responsáveis nas IES estão de férias, também, da elaboração de um termo aditivo de tempo, e 133 
ainda, a possibilidade de reavaliação dos critérios de matrícula dos pré-inscritos nos cursos 134 
do PARFOR, reconsiderar não necessariamente a atuação na disciplina para qual está 135 
requerendo a matrícula. O Senhor Manoel informa que ainda não tem respostas para todas as 136 
questões, mas que está sendo elaborado um manual com orientações às IES sobre Prestação 137 
de Contas e que sobre as pré-inscrições as IES devem seguir o Ofício Circular nº 138 
18/2011DEB/CAPES. Em seguida, apresenta a pesquisa da CAPES referente as validações 139 
das pré-inscrições para os cursos a serem ofertados em 2012-1, realizadas pelas Secretarias 140 
de Educação em Santa Catarina: Das 1.001 pré-inscrições foram validadas 807, 45 foram 141 
negadas e 149 não foram avaliadas. Disse que encaminhará à Secretaria Executiva do Fórum 142 
o relatório do PARFOR 2012-1 com a situação por município, para saber o motivo da não 143 
avaliação das pré-inscrições. Seguindo a pauta, os Coordenadores representantes das IES 144 
informam que estão dando continuidade ao processo de implementação e revitalização dos 145 
Fóruns das Licenciaturas das IES e a representante do IFSC informa que retomaram as 146 
atividades de revitalização do Fórum com propostas para construção de Diretrizes para 2012. 147 
Em continuidade a pauta fica deliberada pelos membros do Fórum que a discussão e revisão 148 
do Regimento do Fórum Estadual Permanente de Apoio à Formação Docente / SC serão 149 
realizadas na primeira Reunião de 2012. Fica deliberada também, a suspensão da reunião do 150 
Fórum marcada para 08/12/2011 e que a Secretaria Executiva do Fórum fará a comunicação 151 
da nova data aos membros. Na sequencia, é exposto o acordado na última reunião do Fórum, 152 
o envio dos nomes para a composição da Comissão de Formação Continuada para elaboração 153 
do Planejamento Estratégico, sendo: dois representantes da SED e da ACAFE, mais um 154 
representante de cada instituição: IFC, IFSC, UDESC, UFFS, UFSC e UNDIME. Sobre o 155 
assunto fica deliberado pelos membros do Fórum que a comissão que discute e elabora o 156 
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Planejamento Estratégico da Formação Inicial, constituída pelos representantes das 157 
Instituições citadas, será também, responsável pela discussão e elaboração do Planejamento 158 
Estratégico da Formação Continuada. O Professor Elcio demonstra a necessidade de ser 159 
constituída uma comissão para discussão da minuta do Decreto sobre a Política Estadual de 160 
Formação Continuada, que está disponibilizada para consulta pública pela SED, sendo as 161 
sugestões enviadas pelo e-mail: fc@sed.sc.gov.br. Fica deliberado pelos membros do Fórum 162 
que a minuta será encaminhada aos membros do Fórum e Coordenadores Gerais do 163 
PARFOR na IES para análise e sugestões e se houver necessidade será convocada reunião 164 
extraordinária. Continuando os assuntos da pauta é apresentada a síntese e proposições 165 
resultantes das discussões realizadas pela comissão de sistematização sobre o PPP das 166 
Licenciaturas, sendo: 1. Avaliação, acompanhamento e pesquisa do PARFOR; 2. Realização 167 
em 2012 do 2º Seminário Regional das Licenciaturas em 9 regiões (Chapecó, Joaçaba, Itajaí, 168 
Joinville, Criciúma, Lages, Blumenau, São José e Mafra); 3. Seminário Estadual das 169 
Licenciaturas (Elaborar propostas de Diretrizes para os Cursos de Licenciaturas confrontando 170 
as Diretrizes de Educação Básica e as Diretrizes de Formação de Professores. Tendo também 171 
como base o documento “As Licenciaturas em SC: desafios na formação de professores” e o 172 
Documento Síntese, base para as discussões a ser construído); 4. Realização em 2013 do 3º 173 
Seminário Regional e Estadual de Avaliação e encaminhamentos. 5. Marcada Reunião de 174 
trabalho no dia 14/12/2011, das 9h ás 17h, para sistematização do Documento Síntese a ser 175 
encaminhado aos membros do Fórum e Coordenadores Gerais do PARFOR na IES para 176 
análise e sugestões. A Coordenação Estadual do PARFOR propõe a criação de uma 177 
sistemática de acompanhamento e pesquisa sobre o PARFOR em Santa Catarina. Não ouve 178 
discussão sobre o assunto uma vez que já está previsto no documento do PPP em construção. 179 
Concluindo os assuntos da pauta são divulgados os eventos: a) Dias 27 e 28/10/201, 180 
promoção da UNISUL - Campus Tubarão sobre “Inclusão Escolar: uma realidade em 181 
construção...”, do Programa de Promoção à Acessibilidade do Curso de Pedagogia - 182 
Licenciatura em Educação Especial; b) Dia 19/10/2011 em Florianópolis, lançamento do 183 
Portal das Licenciaturas e da Revista EntreVer, promoção da Coordenadoria de Estágios 184 
MEN/CED/UFSC. Acesso pelo site  http://www.incubadora.ufsc.br/index.php/Entrever; c) 185 
Dias 23 à 25/11/2011 realização do FORGRAD Sul no Parque Tecnológico de Foz do Iguaçu 186 
no Paraná; d) Dias 01 à 03/12/2011 realização de Seminário de Estágios pela FURB, em 187 
Blumenau. Professora Teresa/UNOCHAPECÓ, demonstra preocupação sobre o problema, 188 
ainda não solucionado, quanto a dificuldade dos professores em frequentar o curso do 189 
PARFOR, lembra do compromisso assumido pela SED quando do início da implantação do 190 
programa. A Professora Marileia informa que a reivindicação seja encaminhada por escrito à 191 
Secretaria Executiva do Fórum. Nada mais havendo a tratar, a professora Marileia agradece a 192 
presença dos participantes e às 16:35h, dá por encerrada a reunião. Eu, Eliane Dias de 193 
Oliveira, lavrei a presente ata que deverá ser submetida à aprovação pelos membros do 194 
Fórum presentes na reunião.xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx 195 


